
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE (NDE) 
2 DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA SOFTWARE Nº 08/2020. No segundo dia do 
3 mês de dezembro de 2020 (02/12/2020), com início às 14h03min, considerando a crise sanitária 
4 internacional pelo SARS-CoV-2, o Decreto n° 562/2020 do Governo Catarinense, a Resolução 
5 CONSUNI n° 14/2020 e, por conseguinte, a recomendação de manter o distanciamento social, 
6 realizou-se, virtualmente, reunião ordinária do Núcleo Docente Estruturante do Departamento de 
7 Engenharia de Software da Universidade do Estado de Santa Catarina – CEAVI, presidida pelo 
8 professor Carlos Alberto Barth e secretariada pelo técnico Frederico Ozanam Carvalho de 
9 Rezende. Os presentes estão relacionados na Tabela I, in fine. No expediente, não houve alteração, 

10 inclusão ou exclusão, de itens da pauta. ITEM 1. Reforma Curricular do Curso de Engenharia 
11 de Software. O presidente do NDE, professor Carlos, comentou que a minuta de Creditação da 
12 Extensão é bem genérica. Ela fará um link com a Extensão e o curso de Software, sem desvirtuar 
13 a Creditação. Também possibilitará a adequação de cada departamento com suas peculiaridades. 
14 A técnica Luísa da Biblioteca Central encaminhou uma relação com todos os livros da área de 
15 Tecnologia da Informação disponíveis na plataforma Pergamun. Que essa bibliografia digital 
16 atenderia quase a totalidade do curso. Os professores chegaram no consenso de que devem ser 
17 priorizados os livros digitais, ressalvadas as disciplinas que ainda não possuem esse tipo 
18 bibliografia. Sobre a Reforma Curricular do curso, o professor Pablo sugeriu uma rápida revisão 
19 de tudo que já havia sido tratado. O professor Fernando questionou se houve alguma mudança na 
20 legislação com relação à SBC. Destacou que ainda está pendente: (i) a forma de incorporar a 
21 Creditação da Extensão; (ii) o ensino à distância e se a porcentagem será de 20% ou mais. O 
22 professor Carlos comentou que, no evento sobre ensino híbrido, foram tratados os aspectos 
23 positivos e negativos dessa modalidade de estudo. Que o ensino híbrido ainda será amplamente 
24 discutido e debatido com todas as categorias da UDESC. Acrescentou que, dentro da proposta de 
25 um ensino híbrido, seria importante que o departamento já introduzisse os 20% que a Resolução 
26 UDESC autorizou. A professora Marília sugeriu que fosse revisto: (i) o ensino à distância do ponto 
27 de vista de aproveitamento dos alunos; (ii) a bibliografia, tendo em vista o déficit de livros digitais 
28 para algumas disciplinas. O professor Pablo destacou que a pandemia servirá para amadurecer a 
29 ideia do ensino EaD. Sugeriu que fossem consultados os alunos quanto a forma de aplicação do 
30 sistema EaD: (i) se é interessante aula totalmente remota; (ii) se é interessante uma disciplina 
31 presencial com 20% de conteúdo assíncrono. Sugeriu uma pesquisa junto aos alunos do curso para 
32 colher um feedback sobre o ensino remoto. O professor Pablo destacou que as atividades EaD 
33 devem ser planejadas no PPC. O professor Adilson comentou que uma disciplina totalmente à 
34 distância é muito dispersante. Comentou que há uma parte dos alunos que possuem autonomia e 
35 disciplina para aulas totalmente remotas, e que outra parte carece desses predicados. O professor 
36 Fernando comentou que a Resolução do ensino à distância é discricionária e que, se necessário, o 
37 curso poderá continuar 100% presencial. O professor Adilson comentou que o ideal seriam 
38 disciplinas com momentos de autoaprendizagem. O professor Pablo sugeriu que o NDE já 
39 elaborasse as perguntas para o questionário aos alunos. O professor Pablo ficou responsável por 
40 finalizar o questionário, com todas as perguntas levantadas e encaminhar aos demais para revisão. 
41 Sugeriu que o questionário fosse respondido durante alguma aula síncrona. O professor Carlos 
42 sugeriu que fosse definido um professor responsável por cada fase para cobrança da resposta do 
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43 maior número possível de alunos. O professor Adilson sugeriu envolver o Centro Acadêmico para 
44 cobrar a resposta do questionário. A professora Marília sugeriu que este questionário seja 
45 encaminhado ao acadêmico Deschamps, para que o documento tenha uma percepção discente. Na 
46 sequência, o professor Fernando sugeriu que já fosse definido algo sobre a Extensão, porque é 
47 condição para continuidade da reformulação do PCC. O professor Carlos acredita que a minuta de 
48 Resolução pode servir de base para essa reformulação, porque já foi discutida e refinada na Câmara 
49 de Ensino e não terá muitas alterações. O professor Adilson explanou sobre o projeto Open Source, 
50 esclareceu pontos relacionados com a Creditação da Extensão. Houve discussão sobre pontos 
51 divergentes da minuta de Creditação da Extensão relacionados às disciplinas mistas. Foi discutido 
52 se era necessário um projeto de extensão vinculado à disciplina mista. Houve divergência de 
53 entendimentos no ponto. Foi discutido também sobre o significado do conceito de Unidade de 
54 Creditação de Extensão (UCE). Não houve consenso do grupo pela multiplicidade de 
55 interpretações possíveis para a minuta em comento. O professor Carlos sugeriu que o DEG do 
56 CEAVI fosse convidado para esclarecer os questionamentos sobre a minuta de Creditação. O 
57 professor Pablo questionou qual seria a autonomia do NDE para definir a forma de avaliação e 
58 validação de cada UCE. Avisos Gerais. Foi agendada nova reunião do NDE para o dia 09/12/2020, 
59 às 14 horas, via Teams, para prosseguimento dos trabalhos de reforma curricular do curso. O 
60 professor Villarreal foi contratado para substituir o professor Eliel que está afastado. O professor 
61 Geraldo está afastado por motivo de saúde e retornará em fevereiro de 2021. O professor Fernando 
62 perguntou quando será a reunião sobre TCC1 com os acadêmicos. O presidente do NDE comentou 
63 que ficarão para o próximo ano, após o retorno do professor Geraldo que é o coordenador da 
64 disciplina. O professor Carlos agradeceu a disponibilidade de todos e às 16h09min encerrou a 
65 reunião. Não havendo nada mais a relatar, eu, Frederico Ozanam Carvalho de Rezende, lavro a 
66 presente ata, que, submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Tabela 
67 I – Nome e assinatura das pessoas presentes neste dia.

Nome Assinatura
Adilson Vahldick
Carlos Alberto Barth
Fernando dos Santos
Frederico Ozanam Carvalho de Rezende
Marília Guterres Ferreira
Pablo Schoeffel
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Assinaturas do documento

Código para verificação: U0FV1I87

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

FREDERICO OZANAM CARVALHO DE REZENDE em 14/12/2020 às 10:25:04
Emitido por: "SGP-e", emitido em 19/02/2020 - 17:11:23 e válido até 19/02/2120 - 17:11:23.

(Assinatura do sistema)

ADILSON VAHLDICK (CPF: 994.XXX.439-XX) em 14/12/2020 às 10:25:08
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:43:42 e válido até 30/03/2118 - 12:43:42.

(Assinatura do sistema)

CARLOS ALBERTO BARTH (CPF: 818.XXX.039-XX) em 14/12/2020 às 14:05:22
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:40:22 e válido até 30/03/2118 - 12:40:22.

(Assinatura do sistema)

FERNANDO DOS SANTOS (CPF: 039.XXX.369-XX) em 14/12/2020 às 21:07:26
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:43:11 e válido até 30/03/2118 - 12:43:11.

(Assinatura do sistema)

MARÍLIA GUTERRES FERREIRA (CPF: 011.XXX.530-XX) em 15/12/2020 às 18:45:14
Emitido por: "SGP-e", emitido em 03/05/2019 - 13:37:04 e válido até 03/05/2119 - 13:37:04.

(Assinatura do sistema)

PABLO SCHOEFFEL (CPF: 004.XXX.039-XX) em 17/12/2020 às 20:35:55
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:40:43 e válido até 30/03/2118 - 12:40:43.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/VURFU0NfMTIwMjJfMDAwMjI0ODNfMjI3OTZfMjAxOV9VMEZWMUk4Nw== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo UDESC 00022483/2019 e o código
U0FV1I87 ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


